

LADRERO GARCIA, P., 1980: La evolución demográfica de la cuenca del río Leza (1950-79). *Geographicalia*, 5:33-69, Zaragoza.

Para estudiar la evolución demográfica de la Cuenca del río Leza, que ocupa la zona centroriental de la provincia de La Rioja, la autora la divide en tres subcomarcas: Cameros Viejo, Jubera y bajo valle del Leza o Rioja.

Son unidades diferentes en cuanto a orografía, climatología y economía y esto se ha traducido en una evolución también distinta. Mientras en las dos primeras subcomarcas la emigración ha provocado la desaparición de algunos pueblos y la población ha pasado de ser adulta a envejecida, en el valle del Leza se aprecia un estacionamiento demográfico a partir de 1970.

Esta evolución se debe, en buen parte, a que sus bases económicas son diferentes. En las dos primeras subunidades se pasó de una ganadería pujante a una pobre agricultura y el bajo valle del Leza se apoya en una agricultura más rica por la mejor calidad de sus suelos, la existencia de una infraestructura, a la vez que se aprovecha de su proximidad a áreas de localización industrial; ello ha contribuido al mantenimiento de la población en sus municipios mediante movimientos pendulares diarios para trabajar en la industria logroñesa.

Al final del estudio se señala que para las dos primeras subunidades se han puesto en marcha una serie de mejoras imprescindibles para un pretendido resurgimiento económico, apoyado en la ganadería y el aprovechamiento forestal cuando ya no hay población a quien favorecer.

El estudio se completa con un buen número de pirámides de población de diferentes municipios en 1950 y 1978.

Montserrat Muga Fernández